

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'OCCASION DU CENTENAIRE DE L'ÉCOLE NATIONALE SUPÉRIEURE DES TELECOMMUNICATIONS, PALAIS DES CONGRES, JEUDI 19 JANVIER 1978

MESSIEURS LES MINISTRES, MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL, MESSIEURS LES PRESIDENTS ET DIRECTEURS GENERAUX, MESDAMES, MESDEMOISELLES, MESSIEURS LES ELEVES ET ANCIENS ELEVES DE L'ÉCOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS, MESDAMES, MESSIEURS, PAR UNE ATTENTION DONT CHACUN DE NOUS S'EMERVEILLE, CE QUE VOUS AVEZ APPELE LE HASARD ET CE QUE, CROYANT A LA RATIONNALITE DES CHOSES, J'APPELLERAI LE DESTIN, A BIEN VOULU CONJUGUER LE CHEMINEMENT DE DEUX EVOLUTIONS QUI SE RENCONTRENT AUJOURD'HUI : IL NOUS PERMET AINSI D'OFFRIR EN CADEAU D'ANNIVERSAIRE A L'ÉCOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS UN CADEAU D'ANNIVERSAIRE QUI _COMPTE ET QUI _COMPTERA DANS LA VIE DE CHACUN DE NOUS, JE VEUX DIRE LE CENTENAIRE, LE RACCORDEMENT DU DIX MILLIONIEME ABONNE AU RESEAU FRANCAIS DU TELEPHONE. LA QUALITE DE L'ASSISTANCE QUI EST RASSEMBLEE ICI EST A LA DIMENSION DE CE DOUBLE EVENEMENT ET ATTESTE LE RAYONNEMENT DE CETTE GRANDE ECOLE QU'EST L'ÉCOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS. PERMETTEZ-MOI D'ABORD DE SOUHAITER LA BIENVENUE AUX PERSONNALITES ETRANGERES QUI SONT VENUES APPORTER LA PREUVE DE L'AMITIE ET DE LA CONFIANCE QU'ELLES PORTENT A VOTRE INSTITUTION. JE VOUDRAIS AUSSI SALUER LES ELEVES ET ANCIENS ELEVES, DONT JE RECONNAIS UN CERTAIN NOMBRE DANS CETTE SALLE, ET DONT LE DESTIN BRILLANT QU'ILS ONT EU - QU'ILS SOIENT HAUTS DIRIGEANTS OU INGENIEURS, QU'ILS TRAVAILLENT DANS LE SECTEUR PUBLIC OU DANS LE SECTEUR PRIVE, ET JE CITERAI EN-PARTICULIER CELUI DE LA RADIO-TELEVISION - PROUVE LA QUALITE DE L'ENSEIGNEMENT QU'ILS ONT RECU. JE ME REJOUIS ENFIN DE LA PARTICIPATION DE CELLES ET CEUX QUI, SANS ETRE ELEVES OU ANCIENS ELEVES, SONT VENUS TEMONIGNER L'INTERET QU'ILS PORTENT A CE QUI TOUCHE AUJOURD'HUI AU MONDE DES TELECOMMUNICATIONS

-\

LA CELEBRATION D'UN CENTENAIRE INVITE A EVOQUER TOUJOURS LES ORIGINES ET A PRENDRE LE REcul QUI PERMET DE FAIRE SA JUSTE PLACE AU PASSE ET DE PRENDRE UNE PLUS EXACTE APPRECIATION DES DIMENSIONS DU PRESENT. DANS LE CAS DE L'ÉCOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS, LES SOUVENIRS SONT D'AILLEURS SOUVENT DES ETAPES DE L'HISTOIRE. LA NAISSANCE DE L'ÉCOLE, D'ABORD, SOUS SON NOM DE JEUNE FILLE, D'ÉCOLE SUPERIEURE DE TELEGRAPHIE, A EU_LIEU DEUX ANS APRES L'INVENTION DU TELEPHONE. L'ÉCOLE AVAIT VINGT ANS QUAND L'UN DE SES PREMIERS ELEVES, L'INGENIEUR ET FUTUR ACADEMICIEN EDOUARD ESTAUNI, EN DEVIENT LE DIRECTEUR. C'EST A LUI, DANS SA DOUBLE CAPACITE, QUE

L'ON ATTRIBUE L'EXPRESSION FEERIQUE DE TELECOMMUNICATION, NEOLOGISME QUI ETAIT DESTINE A DEVENIR UN MOT DU LANGAGE COURANT INTERNATIONAL. C'EST A EDOUARD ESTAUNI, QUE REVIENT AUSSI LE MERITE D'AVOIR OUVERT L'ENSEIGNEMENT DE L'ECOLE A TOUS LES COURANTS DE LA PENSEE SCIENTIFIQUE ET ECONOMIQUE MODERNE. GRACE-A CETTE INITIATIVE, DES HOMMES AUSSI EMINENTS QUE HENRI POINCARRE OU PIERRE CURIE ENTRENERENT DANS LE CORPS PROFESSORAL. DIX ANS PLUS TARD, C'EST L'ECOLE QUI FONDE LE PREMIER SERVICE DE RECHERCHE EN TELECOMMUNICATION, DESTINE A DEVENIR LE CENTRE NATIONAL SUPERIEUR DES TELECOMMUNICATIONS, BIEN CONNU SOUS SES INITIALES DE CNET ET DONT LA REPUTATION NATIONALE ET INTERNATIONALE EST ECLATANTE. AINSI SE TROUVAIT SCHELLE LE DESTIN DE CETTE GRANDE ECOLE, VOUEE A L'UNE DES ACTIVITES LES PLUS IMPORTANTES DE NOTRE TEMPS, ET DONT LE NOM DE TELECOMMUNICATION CONSERVE, AUX YEUX DES HOMMES, UNE SORTE DE POUVOIR DE REVE

-\

AVEC LE SENS D'UNE TRADITION BIEN COMPRISE, AVEC DE GRANDS DIRECTEURS ET UN CORPS ENSEIGNANT DE GRANDE QUALITE, L'ECOLE A SU POURSUIVRE ET RENOUVELER JUSQU'A CE JOUR CETTE OEUVRE DE CONSTANTE ADAPTATION AU CHANGEMENT. OUVERTURE D'ABORD SUR LES TECHNIQUES ET SUR LES APPLICATIONS LES PLUS NEUVES DE NOTRE EPOQUE, TELLE L'ELECTRONIQUE QUI PERMET A LA FRANCE D'ETRE EN-MATIERE DE COMMUTATION TEMPORELLE A LA TETE DU PROGRES DE SON TEMPS. OUVERTURE AUSSI A LA DECENTRALISATION DE L'ENSEIGNEMENT, COMME LE MONTRE LA CREATION RECENTE DE

L'ECOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS DE BRETAGNE, QUI _COMPTERA PARMIS LES ECOLES LES PLUS MODERNES DE FRANCE. OUVERTURE ENCORE DU RECRUTEMENT : JE ME REJOUIS DE CE QUE LE CINQUIEME DES PROMOTIONS DE L'ECOLE SOIT, A L'HEURE ACTUELLE, FORME D'ELEVES ETRANGERS, ET DE CE QUE, A-COMPTER DU CONCOURS DE 1979, DIX POUR CENT DES PLACES SERONT OFFERTES A DES ELEVES ISSUS DE L'ENSEIGNEMENT TECHNIQUE. CETTE EVOLUTION VERS L'INNOVATION TECHNOLOGIQUE, VERS LA DECENTRALISATION DES IMPLANTATIONS, VERS LA DIVERSIFICATION DU RECRUTEMENT, CETTE EVOLUTION EST LA BONNE. JE SOUHAITE QU'ELLE SOIT RESOLUMENT POURSUIVIE. ELLE EST EN EFFET UN GAGE DE LA QUALITE DE LA FORMATION AUX METIERS DE LA TELECOMMUNICATION, FORMATION QUI EST JUSTEMENT CHOISIE COMME THEME DU COLLOQUE DE CE CENTENAIRE

-\

JE NE VOUDRAIS PAS PARAITRE M'IMMISER DANS UN COLLOQUE AUQUEL JE N'AI PAS PARTICIPE, MOINS ENCORE TIRER LA CONCLUSION DE REFLEXIONS A L'ECHANGE DESQUELLES JE N'AI PAS ETE PRESENT. MAIS JE VOUDRAIS VOUS DIRE L'IMPORTANCE DE LA CONTRIBUTION DE VOTRE ECOLE AU SUCCES DE L'EFFORT ENTREPRIS PAR LA FRANCE POUR SE DOPER ENFIN D'UN DES PLUS MODERNES RESEAUX DE TELECOMMUNICATION DU MONDE. LE SYMBOLE DE CET EFFORT EST LE RACCORDEMENT EFFECTUE, IL Y A QUELQUES JOURS, DU DIX MILLIONIEME ABONNE. LA FRANCE A DEPUIS LONGTEMPS, ET S'ENORGUEILLIT, D'AVOIR UN DES MEILLEURS SERVICES DES POSTES DU MONDE. MAIS, AVEC A PEINE PLUS DE 6 MILLIONS `NOMBRE` DE LIGNES PRINCIPALES EN 1974 `ANNEE`, QUAND ON CONNAIT LES ORDRES DE GRANDEUR DE CE QUI S'OBSERVE DANS LES DIVERS PAYS INDUSTRIELS, ON DOIT DIRE QUE LA FRANCE NE DISPOSAIT PAS D'UN RESEAU TELEPHONIQUE COMPATIBLE AVEC LES BESOINS DE SON DEVELOPPEMENT. D'AILLEURS, LA POPULATION LE RESSSENTAIT, SOIT SOUS LA FORME SARCASTIQUE DE L'HUMOUR, SOIT SOUS LA FORME PLUS DESTRUCTRICE DE L'IRRITATION DEVANT LES DELAIS D'ATTENTE INTERMINABLES POUR CE QUI EST DE LA SATISFACTION DE SES BESOINS. CONFORMEMENT A LA PROMESSE QUE J'AVAIS FAITE LORSQUE J'ETAIS, A L'EPOQUE, CANDIDAT A LA PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE, J'AI DECIDE DE COMBLER AUSSI RAPIDEMENT QUE POSSIBLE - ET JE DIRAIS AUSSI

RATIONNELLEMENT QUE POSSIBLE - CETTE LACUNE ET DE COMPENSER CE HANDICAP

-\

UN CARACTERE PRIORITAIRE FUT AINSI ATTRIBUE, DANS LE 7EME PLAN, A L'AMBITIEUX PROGRAMME DE REALISATION DE 20 MILLIONS DE LIGNES TELEPHONIQUES EN 1982 - JE VOUS RAPPELLE LE CHIFFRE DE 6 MILLIONS EN 1974 - DESTINE A PORTER LE NIVEAU DU RESEAU FRANCAIS EN QUANTITE ET EN QUALITE AU NIVEAU DES MEILLEURES NORMES INTERNATIONALES. CERTES, IL FALLAIT POUR CELA DE GRANDS MOYENS FINANCIERS ET VOUS CONVIENDREZ, MONSIEUR LE SECRETAIRE_D_ETAT `NORBERT SEGARD`, QUE LE GOUVERNEMENT VOUS A EN EFFET DOTE, VOUS-MEME ET VOTRE ADMINISTRATION, DE GRANDS MOYENS PUISQUE, AVEC 25 MILLIARDS 750 MILLIONS DE FRANCS `SOMME ` BUDGET ` POUR LA SEULE ANNEE 1978, LE DIRECTEUR GENERAL DES TELECOMMUNICATIONS EST DEvenu - ET DE LOIN - LE PREMIER INVESTISSEUR DE FRANCE. MAIS IL EST JUSTE DE RECONNAITRE QUE VOUS AVEZ SU ASSURER LE BON USAGE DE CES RESSOURCES : LES RACCORDEMENTS, EN EFFET, AURONT TRIPLE EN QUATRE ANS, PASSANT D'UN RYTHME DE SIX CENT MILLE LIGNES EN 1974 A UN MILLION HUIT CENT MILLE LIGNES EN 1978. AINSI, AU-COURS DES CINQ PREMIERES ANNEES DE MON MANDAT, EN-FONCTION DES DECISIONS DEJA PRISES, AUTANT DE LIGNES TELEPHONIQUES AURONT ETE PRODUITES ET INSTALLEES EN FRANCE QU'IL EN EXISTAIT AU TOTAL LORSQUE J'AI PRIS MES FONCTIONS DE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE

-\

CE BOND EN AVANT DANS LA QUANTITE S'EST ACCOMPAGNE D'UN REMARQUABLE EFFORT DE PRODUCTIVITE CAR LES RACCORDEMENTS QUI SUPPOSAIENT, DIX ANS AUPARAVANT, UNE ANNEE ENTIERE DE TRAVAIL, SONT DESORMAIS REALISES EN UN MOIS. ET ON TROUVERAIT CERTAINEMENT - J'EN APERCOIS LES PRINCIPALUX DIRIGEANTS DEVANT MOI - DANS L'ENSEMBLE DE L'INDUSTRIE TELEPHONIQUE FRANCAISE, DES EXEMPLES SIMILAIRES D'AMELIORATION DE LA PRODUCTIVITE. JE DOIS DIRE QUE CES EFFORTS, CES RESULTATS, DOIVENT BEAUCOUP AUX TALENTS DE M. GERARD THERY, DIRECTEUR GENERAL DES TELECOMMUNICATIONS, DE M. JEAN-PIERRE SOUVIRON, DIRECTEUR DES AFFAIRES INDUSTRIELLES ET INTERNATIONALES, DE M. FARGETTE, DIRECTEUR DE LA PRODUCTION ET DE M. DELCHIE, DIRECTEUR DES AFFAIRES COMMERCIALES. JE DIRAIS EN PASSANT QUE JE CONSIDERE QUE L'ART DU GOUVERNEMENT N'EST PAS UNIQUEMENT L'ART DE LA CRITIQUE OU DU DENIGREMENT MAIS QU'IL FAUT AUSSI, LORSQUE LES MERITES APPARAISSENT, LES RECONNAITRE ET LES SOULIGNER, COMME J'AI TENU A LE FAIRE VIS-A-VIS DE CEUX QUI SONT A L'ORIGINE QUOTIDIENNE - ET J'EN PERCOIS BIEN L'EFFORT - DE CE REMARQUABLE DEVELOPPEMENT DE NOTRE RESEAU DE TELECOMMUNICATIONS. JE SAIS AUSSI QUE CE TRAVAIL EST L'OEUVRE DU DEVOUEMENT DE TOUS LES AGENTS DES TELECOMMUNICATIONS, DONT LE NOMBRE SE SERA ACCRU DE PLUS DE 35 000 PENDANT LA DUREE DU 7EME PLAN `PLANIFICATION`, ET JE SAIS BIEN QUE LES PROBLEMES DE LEUR FORMATION, DE LEUR ACTIVITE, SONT PARFOIS DIFFICILES : AUSSI JE TIENS A LEUR EXPRIMER MES FELICITATIONS ET A LEUR DIRE LA CONFIANCE QUE JE LEUR FAIS POUR LA POURSUITE DE L'ACTION AINSI _ENTREPRISE

-\

CE DEVELOPPEMENT ACCELERE DU RESEAU TELEPHONIQUE DANS NOTRE PAYS MARQUE EGALEMENT LE DEBUT D'UN EPOQUE NOUVELLE, EPOQUE, AU-COURS DE LAQUELLE TOUTES LES TECHNOLOGIES ET LES INDUSTRIES DE LA COMMUNICATION VONT ALLIER LEURS POUVOIRS POUR FACONNER UN MONDE DIFFERENT DE CELUI QUE NOUS CONNAISSONS DANS CE DOMAINE. ET PUISQUE NOUS VOYONS SURGIR CETTE EVOLUTION, IL EST TRES IMPORTANT QUE LA FRANCE RESTE EN TETE DE CETTE EVOLUTION, QU'IL IMPORTE A LA FOIS DE MAITRISER POUR EN EVITER LES EXCES ET EN MEME TEMPS D'ACCOMPAGNER POUR LA METTRE AU SERVICE DU BIEN-ETRE ET DU PROGRES. J'INDIQUE A NOS INVITES ET DANGERS QUE SI LA FRANCE RESTE EN TETE

PROGRES. J'INDIQUE A NOS INVITES ETRANGERS QUE SI LA FRANCE RESTE EN TETE, ELLE N'A NATURELLEMENT AUCUN DESIR DE RESTER SEULE EN TETE ET QU'ELLE SERA TRES HEUREUSE, AU-COURS DE CETTE PERIODE, DE POURSUIVRE SUR-LE-PLAN DE LA RECHERCHE, SUR-LE-PLAN DES ECHANGES DE TOUTE _NATURE, LA COOPERATION SI OUVERTE ET SI FRUCTUEUSE QU'ELLE ENTRETIENT AVEC UN CERTAIN NOMBRE DE SES PARTENAIRES. EN EFFET, DANS DE BREFS DELAIS, DE NOUVEAUX SERVICES, QUI PARAISSENT, HIER ENCORE, APPARTENIR AU DOMAINE DE L'IMAGINATION, ET MEME RELEVER QUELQUEFOIS DE LA SCIENCE-FICTION, SERONT ACCESSIBLES A TOUS. C'EST AINSI QUE, DES CETTE ANNEE, UN RESEAU DE TELEINFORMATIQUE PROFESSIONNELLE, BAPTISE TRANSPAC, DONT LA REALISATION A ETE DECIDEE EN 1975, COMMENCERA A ETRE OUVERT AU PUBLIC. DE CE FAIT, LA TELEINFORMATIQUE DEVIENDRA ACCESSIBLE A TOUS LES CHEFS D'ENTREPRISE, ET EN-PARTICULIER AUX PMI, POUR LESQUELS TRANSPAC A ETE SPECIALEMENT CONCU : IL LEUR DONNERA, AVEC LA PLUS GRANDE RAPIDITE, LA PLUS GRANDE SURETE, DES MOYENS NOUVEAUX, D'UNE EFFICACITE CONSIDERABLE, POUR AMELIORER LA QUALITE DE L'INFORMATION ET DE LA GESTION, ET ACCROITRE AINSI LA PRODUCTION ET LA PRODUCTIVITE

-\

AUTRE EXEMPLE : CELUI DU RESEAU INTERNATIONAL DE TELEALARME POUR LES PERSONNES AGEES, DONT J'AVAIS ANNONCE, ON S'EN SOUVIENT, LA MISE A L'ETUDE, A LYON, LE 9 OCTOBRE DERNIER `1977 ` DATE`. LA REALISATION DE CE RESEAU COMMENCERA DES CETTE ANNEE £ IL COUVRIRA PROGRESSIVEMENT L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE ET RACCORDERA EN PERMANENCE CHACUN DE CEUX QUI Y SERONT ABONNES A UN CENTRE PERMANENT DE VEILLE ET DE SOINS. AINSI, DANS UN MONDE OU BEAUCOUP PARMIS LES PLUS FAIBLES ET LES PLUS ISOLES SOUFFRENT D'INSECURITE, AINSI POURRA ETRE RENFORCEE LA SECURITE DE CENTAINES DE MILLIERS DE PERSONNES AGEES EN CAS D'ACCIDENT, MAIS AUSSI EN CAS DE MALADIE OU D'AGRESSION

-\

UN TROISIEME EXEMPLE EST FOURNI PAR LA VIDEOTRANSMISSION, QUI PERMET DE RETRANSMETTRE EN DIRECT, SUR GRAND ECRAN, DES EVENEMENTS QUI SE PRODUISENT AU LOIN, QU'IL S'AGISSE D'UN COURS DE FORMATION PROFESSIONNELLE, D'UNE PIECE DE THEATRE, D'UN MATCH DE FOOTBALL OU MEME D'UN DISCOURS D'UN GRAND ORATEUR NATIONAL. UNE EXPERIENCE A ETE MENEES AVEC SUCCES, L'AN DERNIER, DANS CERTAINES VILLES DE FRANCE. SI LES ETUDES COMPLEMENTAIRES QUI SONT EN-COURS DONNENT DES RESULTATS SATISFAISANTS, NOUS ENVISAGEONS L'OUVERTURE EN FRANCE, EN 1980, DU PREMIER RESEAU DE VIDEOTRANSMISSION DU MONDE A L'ECHELLE NATIONALE. AUTRE ILLUSTRATION ENCORE : LA TELECOPIE A DOMICILE, QUI CREE LA POSSIBILITE DE REPRODUIRE DES DOCUMENTS A DISTANCE ET DONT L'USAGE SERA VRAISEMBLABLEMENT, UN JOUR PROCHAIN, AUSSI COURANT ET AUSSI ACCESSIBLE QUE LE TELEPHONE. CES QUATRE EXEMPLES MONTRENT LA PORTEE VERITABLE DU RESEAU MODERNE DES TELECOMMUNICATIONS DONT JE SOUHAITE QUE NOTRE PAYS SOIT DOTE, ET LE CHANGEMENT CONSIDERABLE QUE CONNAITRA AINSI, DANS LES ANNEES A VENIR, LE MODE_DE_VIE DE NOS CONTEMPORAINS

-\

MA VOLONTE, C'EST QUE NOUS PUISSIONS CONDUIRE CETTE EVOLUTION DANS LA TRIPLE DIRECTION D'UNE SOCIETE PLUS PROSPERE, MIEUX ORGANISEE ET PLUS HUMAINE. D'ABORD UNE SOCIETE PLUS PROSPERE. AU MOMENT OU DANS NOTRE PAYS, DE GRANDES FORMATIONS DE TOUTE _NATURE S'INTERROGENT SUR LES MODALITES DE LA POURSUITE DE NOTRE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE, LES TELECOMMUNICATIONS FOURNISSENT UNE REponse QUI ME PARAIT BIEN ADAPTEE AUX BOULEVERSEMENTS INTRODUIITS PAR LA NOUVELLE ORGANISATION ECONOMIQUE INTERNATIONALE. EN EFFET, VOILA DES INDUSTRIES ECONOMES EN ENERGIE, ECONOMES EN MATIERES PREMIERES, METTANT EN_OEUVRE DES TECHNOLOGIES DE POINTE DOTEES D'UNE

FORTE VALEUR AJOUTEE ET DONC REMUNERANT LE TRAVAIL NATIONAL. DE CE FAIT LES TELECOMMUNICATIONS REUNISSENT LES DEUX QUALITES - ECONOMIE D'ENERGIE, FORTE VALEUR AJOUTEE - QUI FONT D'ELLES LE MODELE MEME DES SECTEURS DANS LESQUELS NOTRE PAYS A VOCATION A EXCELLER. D'AUTRE PART, DIRECTEMENT, MAIS AUSSI PAR LEURS EFFETS D'ENTRAINEMENT, LES TELECOMMUNICATIONS SONT SUSCEPTIBLES D'APPORTER UNE CONTRIBUTION IMPORTANTE A LA BALANCE DES PAIEMENTS ET A LA CREATION D'EMPLOIS DE QUALITE, ASSEZ AISEMENT REPARTIS SUR LE TERRITOIRE NATIONAL ET COMPORTANT UNE PROPORTION SATISFAISANTE D'EMPLOIS MASCULINS ET FEMININS

- \

CE SONT CES CONSIDERATIONS QUI DONNENT SON SENS A L'ACTION MENEES DEPUIS 1974 POUR DONNER A NOTRE PAYS UN APPAREIL INDUSTRIEL QUI SOIT A LA FOIS PUISSANT ET DYNAMIQUE. D'ABORD PUISSANT, PAR LE DEVELOPPEMENT DU MARCHE INTERIEUR ET PAR LA RESTRUCTURATION DES ENTREPRISES POUR EN RENFORCER LE CARACTERE NATIONAL ET PAR LA CONSTITUTION NECESSAIRE, QUOIQUE DIFFICILE, D'UNE INDUSTRIE FRANCAISE DES CIRCUITS INTEGRES QUI NOUS APPORTE LA MAITRISE DE LA CONCEPTION ET DE LA FABRICATION DES EQUIPEMENTS ISSUS DE LA PRODIGIEUSE EVOLUTION TECHNOLOGIQUE QUI A SECOURU, QUI SECOURU ET QUI SECOURERA ENCORE L'ELECTRONIQUE. MAIS AUSSI LE DYNAMISME, PAR L'ADOPTION SYSTEMATIQUE, DANS NOTRE RESEAU, DES TECHNIQUES LES PLUS MODERNES DE L'ELECTRONIQUE, D'ABORD SPATIALE ET SURTOUT TEMPORELLE ET PAR L'INTRODUCTION, SUR LE MARCHE NATIONAL, D'UNE CONCURRENCE DONT JE SOUHAITE QU'ELLE STIMULE LES ARDEURS DE NOS INDUSTRIELS POUR ACCROITRE LES EXPORTATIONS, DONT LE NIVEAU DEMEURE ENCORE A L'HEURE ACTUELLE TROP FAIBLE

- \

LES TELECOMMUNICATIONS DOIVENT, EN SECOND LIEU, ETRE MISES AU SERVICE D'UNE SOCIETE MIEUX ORGANISEE. MIEUX ORGANISEE, D'ABORD, PAR UNE REPARTITION PLUS RATIONNELLE DES ACTIVITES SUR L'ENSEMBLE DE NOTRE TERRITOIRE. ET ON PEUT DIRE QUE LE MEILLEUR SUPPORT D'UNE POLITIQUE D'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE, C'EST LE DEVELOPPEMENT DES TELECOMMUNICATIONS. LE TELEPHONE, MAIS PLUS ENCORE LES APPLICATIONS NOUVELLES QUI EN SONT ISSUES ET QUE J'AI MENTIONNEES TOUT A L'HEURE, SONT DE NATURE A AFFRANCHIR DES CONTRAINTES, TRADITIONNELLEMENT IMPOSEES PAR LA GEOGRAPHIE ET LE MAILLAGE DE NOS RESEAUX FERROVIAIRES ET ROUTIERS, DE LARGES REGIONS DE NOTRE PAYS. EGALEMENT UNE ECONOMIE MIEUX ORGANISEE PAR UNE LARGE DIFFUSION DES CONNAISSANCES. PRENANT LE RELAIS DE LA TELEVISION OU ACCOMPAGNANT CELLE-CI, LES TECHNIQUES MODERNES DE TRANSMISSION DE DONNEES DEVRAIENT PERMETTRE DE DONNER UNE IMPULSION RENOUVELEE AUX POLITIQUES DE FORMATION DANS LE DOMAINE DE LA CULTURE, DE L'EDUCATION ET DE LA FORMATION PROFESSIONNELLE. ENFIN, UNE SOCIETE MIEUX ORGANISEE PAR LA DECENTRALISATION DES POUVOIRS ET DES RESPONSABILITES, QUE L'ON APERCOIT COMME DEVANT ETRE UNE DES GRANDES LOIS DE L'ORGANISATION DE LA SOCIETE DE NOTRE TEMPS. L'EVOLUTION DES TELECOMMUNICATIONS AURA, ME SEMBLE-T-IL, A CET EGARD UN CERTAIN EFFET REVELEUR EN FAISANT APPARAITRE L'ARCHAISME DE CERTAINES ORGANISATIONS DE TRAVAIL, DE CERTAINES HIERARCHIES DES COMPETENCES, ET DE CERTAINES PYRAMIDES DE COMMANDEMENT, PROVOQUANT AINSI, PEUT-ON L'ESPERER, DES PROGRES DANS LE SENS DE L'ENRICHISSEMENT DES TACHES ET DE L'ALLEGEMENT, DE L'ASSOUPLISSEMENT DE STRUCTURES TROP RAIDES ET TROP CENTRALISEES

- \

C'EST AINSI QUE, DANS CETTE TECHNIQUE, QUI PARAIT A LA FOIS TRES ABSTRAITE ET TRES IMMATERIELLE, APPARAIT LA VERITABLE DIMENSION DES CHANGEMENTS APPORTES PAR LES TELECOMMUNICATIONS, QUI EST DE FAIRE DE NOTRE SOCIETE UNE

SOCIETE PLUS HUMAINE. D'ABORD, JE CONSIDERE, DANS CET ESPRIT, QU'IL CONVIENT DE FAIRE EN SORTE QUE L'USAGE DES TELECOMMUNICATIONS PUISSE ETRE MIS A LA PORTEE DE TOUS ET EN-PARTICULIER DE CEUX DONT LES RESSOURCES SONT FAIBLES. IL NE FAUT PAS CONSIDERER, EN EFFET, QUE LES TELECOMMUNICATIONS SONT SEULEMENT UN SERVICE QU'UNE CERTAINE SITUATION D'ACTIVITES ECONOMIQUES OU DE RESSOURCES PERMET D'ACQUERIR. CELA DEVIENT EN REALITE UN SERVICE QUI FAIT PARTIE DE NOTRE SOCIETE DE COMMUNICATIONS ET D'ECHANGES. TELLE EST LA RAISON POUR LAQUELLE J'AI DEMANDE AU GOUVERNEMENT - QUI L'A DECIDE - DE FACILITER L'ACCES AU TELEPHONE DES DEUX MILLIONS DE PERSONNES AGEES QUI PERCOIVENT LE MINIMUM VIEILLESSE, ET QUI SONT, DEPUIS LE MOIS D'OCTOBRE, EXONEREES DE LA TAXE DE RACCORDEMENT. TELLE EST EGALEMENT LA RAISON POUR LAQUELLE JE SOUHAITE, MONSIEUR LE SECRETAIRE_D_ETAT, QU'UN EFFORT PARTICULIER SOIT REALISE EN_FAVEUR DES ZONES RURALES DE FACON A Y MAINTENIR LA VIE - ET JE DIRAI LA VIE MODERNE - A LAQUELLE CES ZONES VEULENT ACCEDER POUR GARDER EN REALITE LEUR DIMENSION VIVANTE. EN MILIEU RURAL, 500 000 RACCORDEMENTS ONT ETE OPERES EN 1977. C'EST UN CHIFFRE QUI N'EST PAS NEGLIGEABLE PUISQU'IL EST COMPARABLE AU TOTAL, PRATIQUEMENT, DE CE QUI SE FAISAIT EN FRANCE TROIS ANS PLUS TOT. CE CHIFFRE SERA PORTE A 600 000 EN 1978 ET, EN DEPIT DE LEUR COUT RELATIVEMENT ELEVE, LE NOMBRE DE LIGNES RURALES ISOLEES NE CESSERA DE CROITRE

-\

POUR LA MEME RAISON ENCORE, J'ESTIME QUE LE PRIX A PAYER POUR ACCEDER AUX SERVICES DES TELECOMMUNICATIONS DEVRA ETRE PROGRESSIVEMENT DIMINUE, AU_FUR_ET_A-MESURE QUE L'EFFORT A CONSENTIR EN-MATIERE D'INVESTISSEMENT COMMENCERA A S'ATTENUER. AINSI, LA TAXE DE RACCORDEMENT, PERCUE LORS DE L'INSTALLATION DU TELEPHONE, VA POUVOIR ETRE DESORMAIS RAMENEE A 700 F. LA GENERALISATION DE L'USAGE DU TELEPHONE ET DES TECHNIQUES NOUVELLES DE TELECOMMUNICATION EST LA CONDITION NECESSAIRE POUR QUE CETTE INVENTION DEVIENNE, COMME JE LE SOUHAITE, UN VERITABLE INSTRUMENT DE FRATERNITE ET POUR QUE NOUS PARVENIONS, GRACE-A ELLE, A CE QUE NOTRE SOCIETE DEVIENNE UNE SOCIETE DE COMMUNICATION. JE VEUX DIRE PAR LA LE MOYEN DE FACILITER, D'INTENSIFIER ET D'ENRICHIR LES RELATIONS ENTRE LES HOMMES ET ENTRE LES PEUPLES, LUTTANT AINSI CONTRE LES COURANTS PROFONDS ET MAUVAIS QUI, DANS LA SOCIETE CONTEMPORAINE, RENFORCENT, ICI, LA SOLITUDE, ET LA, L'EGOISME

-\

TEL EST, MESDAMES, MESSIEURS, LE SENS QU'IL FAUT DONNER AU DEVELOPPEMENT D'UN RESEAU MODERNE DE TELECOMMUNICATION EN FRANCE. TELLES SONT AUSSI L'AMPLEUR DE LA MISSION CONFIEE A L'ECOLE DONT NOUS CELEBRONS L'ANNIVERSAIRE, ET LA RESPONSABILITE QUI INCOMBE A CEUX QUI EN SONT SORTIS OU A CEUX QUI S'Y FORMENT AUJOURD'HUI. CENTENAIRE, L'ECOLE_NATIONALE_SUPERIEURE_DES_TELECOMMUNICATIONS RESTE POURTANT AU_COEUR D'UNE DES EVOLUTIONS TECHNOLOGIQUES QUI CONTRIBUE A FACONNER EN PROFONDEUR LE MODE_DE_VIE DE LA SOCIETE DE NOTRE TEMPS. IL NOUS FAUT, BIEN ENTENDU, REFLECHIR SUR CETTE EVOLUTION, LA SUSCITER, LA GUIDER, EN FIXER EVENTUELLEMENT LES LIMITES POUR QU'ELLE NE CONTRARIE PAS LES LIBERTES, ET N'ENTAME PAS LES DROITS DE LA VIE PRIVEE, ET IL FAUT QUE CETTE REFLEXION ABOUTISSE A DES DECISIONS POLITIQUES MUREMENT REFLECHIES ET DEMOCRATIQUEMENT PREPAREES. A CET EGARD, VOS EXPERIENCES ET VOS CONSEILS, VOS DELIBERATIONS, MESSIEURS LES MINISTRES, MESSIEURS LES DIRECTEURS DES TELECOMMUNICATIONS, MESDAMES ET MESSIEURS, AURONT, VIS-A-VIS DE CEUX QUI SONT APPELES A PRENDRE LES DECISIONS, UNE INFLUENCE POSITIVE ET DETERMINANTE. AINSI, PAR LE PROGRES DE LA TECHNIQUE, VOUS FEREZ SANS DOUTE EN SORTE QUE CELUI QUI, DANS 100 ANS, SERA MON SUCCESSEUR, S'ADRESSE A VOUS

EN SORTE QUE CELUI QUI, DANS 100 ANS, SERA MON SUCCESSEUR, S ADRESSE A VOS
SUCCESSEURS SANS QUE NI L'UN NI LES AUTRES N'AIENT A SE DEPLACER. PEUT-ETRE,
EN EFFET. MAIS ALORS, MON SUCCESSEUR SERA PRIVE DU PLAISIR QUE
L'IMPERFECTION DE NOS TECHNIQUES ME PERMET DE CONNAITRE ENCORE
AUJOURD'HUI : CELUI DE VOUS RENCONTRER ET DE VOUS ADRESSER, AU NOM DE LA
FRANCE, MES REMERCIEMENTS ET MES ENCOURAGEMENTS

-\